

Bays, et revint à son fort où il fut tellement harcelé par les sauvages, qu'il l'abandonna pour retourner en France.

Cartier se proposait-il de revenir en Canada ?

Non, il désespéra de pouvoir fonder une colonie en Amérique avec le peu de moyens mis à sa disposition et à celle de M. de Roberval par François Ier, et mourut peu de temps après.

Cette circonstance ne diminue-t-elle pas de beaucoup son mérite ?

Cartier conserve la gloire d'être le premier navigateur qui ait assez exploré le Canada pour que l'on puisse dire qu'il a frayé le chemin à ses successeurs. Sa mémoire est encore en grand respect parmi les Canadiens.

Quel désastre marqua l'année 1549 ?

Cette année-là, le sieur de Roberval s'étant embarqué avec son frère Achille, brave capitaine, que François Ier surnommait le gendarme Annibal, pour tenter de nouveau d'établir une colonie en Amérique, périt avec toute sa suite.

Ce malheur ne fit-il point perdre de vue le Canada ?

Le désastre arrivé aux frères Roberval fit désespérer pour longtemps de fonder une colonie en Amérique ; mais les rois de France continuèrent à s'attribuer la propriété du